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приволжский федеральный округ. тенденцииReview

—  и н т е р в ь ю  —

— Судя по текущей ситуации, 
2015 год будет для России непрос-
тым. В каких условиях верстался 
бюджет 2015 года? Каковы основ-
ные причины увеличения расхо-
дов? И какие у региона есть ис-
точники роста доходов? Как бу-
дет обеспечиваться сбалансиро-
ванность бюджета?
— В этом году формировать бюджет 
было действительно крайне сложно. 
Во-первых, это связано с тем, что расхо-
ды, к сожалению, растут быстрее, чем 
доходы. Причем расходы эти являют-
ся обязательными, и не увеличивать 
их мы не можем. Я говорю о повыше-
нии заработной платы бюджетникам, 
увеличении отчислений в фонд Обя-
зательного медицинского страхова-
ния на неработающее население, рос-
те тарифов на коммунальные услуги, 
а также увеличении расходов регио-
на на обслуживание госдолга, посколь-
ку в 2014 году область привлекала кре-
диты. Таким образом, статья расходов в 
бюджете 2015 года выросла на 13  млрд 
руб. При этом собственные налого-
вые и неналоговые доходы областного 
бюджета, по нашим прогнозам, увели-
чатся на 2,2 млрд руб., до 97,5 млрд руб.

Медленный рост доходов связан с 
рядом причин. Первая — общее замед-
ление экономического роста в России 
до 2% в 2015 году, в Нижегородской об-
ласти мы прогнозируем такие же пока-
затели. Вторая — ряд решений, приня-
тых федеральными органами власти, 
которые привели к снижению собс-
твенных доходов субъектов и увели-
чению расходов. Мы уже много гово-
рили о введении консолидированных 
групп налогоплательщиков, ускорен-
ной амортизации, в этом году добавил-
ся еще бюджетный маневр. Смысл пос-
леднего в том, что Госдума и правитель-
ство приняли решение снизить акци-
зы на нефтепродукты на 50%, из кото-
рых 72% зачислялось в бюджеты субъ-
ектов, 28% — в бюджет федерации. Те-
перь полностью все доходы от это-
го вида акцизов зачисляются в регио-
нальную казну, но повторюсь, что они 
уменьшились вдвое. И одновремен-
но было принято решение увеличить 
налог на добычу полезных ископае-
мых, который зачисляется в федераль-
ный бюджет. Это привело к росту цен 
на сырье внутри страны, нефтепере-
рабатывающие компании стали заку-
пать его по более высокой цене, в том 
числе «Нижегороднефтеоргсинтез». 
Поскольку цена на бензин не вырос-
ла пропорционально, то упала рента-
бельность предприятий, снизилась 
прибыль, а вместе с ней отчисления 
по налогу на прибыль, который явля-
ется источником формирования реги-
онального бюджета.

Все это приводит к тому, что форми-
руется дефицит в 10,8 млрд руб. Разуме-
ется, мы должны сбалансировать бюд-
жет. Поскольку есть статьи, расходы по 
которым мы обязаны увеличить, то по-
являются статьи, расходы по которым 
мы вынуждены сократить, чтобы удер-
жаться в рамках предельно допусти-
мого уровня дефицита — не более 15% 
собственных доходов и госдолга — не 
более 75% собственных доходов. В 2015 

году мы урезаем расходы на деятель-
ность бюджетных учреждений, аппа-
рата госорганов и по некоторым про-
граммам — в целом на 4,5 млрд руб.

— Как сокращение акцизов на 
нефтепродукты на 50% отразится 
на доходах Нижегородского до-
рожного фонда и соответственно 
на финансировании строитель-
ства объектов инфраструктуры, 
например, борского моста?
— Минфин посчитал, что дорфонд, 
а значит, областной бюджет потеряет 
1,7 млрд руб. Эта сумма для нас критич-
ная и серьезная, поэтому мы стали ра-
ботать с Министерством финансов, что-
бы получить компенсацию. Губернатор 
лично встречался с президентом, а по-
том с руководителем Минфина, чтобы 
решить этот вопрос. В результате ком-
пенсация выпадающих доходов в 1,7 
млрд руб. включена в проект федераль-
ного бюджета. Тем не менее областные 
власти продолжают вести переговоры 
с Минфином, чтобы получить положи-
тельное решение по еще одному вопро-
су — продление ранее полученного кре-
дита для дорожного фонда из федераль-
ного бюджета в размере 3,4 млрд руб. на 
20 лет под 0,1% ставки ЦБ. Если нам удас-
тся это сделать, то регион не только со-
хранит объемы финансирования дор-
фонда, но и в результате увеличит объ-
емы проведенных дорожных и строи-
тельных работ, потому что сохранение 
объема финансирования на уровне 
прошлого года приводит к снижению 
физических объемов работ выполнен-
ных в отрасли из-за инфляции.

— В следующем году все работни-
ки дошкольного образования бу-
дут получать зарплату не из бюд-
жетов муниципалитетов, как это 
было раньше, а из региональной 
казны. Есть ли какие-то прогно-
зы, станет ли это последним из-
менением в межбюджетных от-
ношениях между субъектами и 
городами, или федеральные влас-
ти готовят новые изменения в за-
конодательство?
— Перераспределение полномочий 
между бюджетами субъектов и муни-
ципалитетов началось в 2013 году, ког-
да на регионы переложили финанси-
рование здравоохранения, в 2014 году 
мы стали выплачивать зарплату воспи-
тателям детских садов, в 2015 году за-
рплату из регионального бюджета бу-
дут получать все работники дошколь-
ного образования. Расходы по этой ста-
тье вырастут на 6 млрд руб. Чтобы ком-
пенсировать потери, мы перераспре-
делили часть доходов муниципальных 
образований в пользу областного бюд-
жета, например, за счет снижения от-
числений по налогу на доходы физлиц 
и выравнивания дотаций районам об-
ласти. Но мы выравниваем доходы и 
расходы рубль в рубль, не ущемляя ин-
тересов городских округов и муници-
пальных образований. 

Я не знаю наверняка, какие еще ре-
шения по перераспределению финан-
совой нагрузки может принять феде-
ральное правительство, но ведутся раз-
говоры о возможной передаче в 2016-
2017 году финансирования культуры 
на уровень регионов.

— В этом году министерство фи-
нансов региона планировало раз-
местить облигационный заем на 
10 млрд руб., однако не сделало 
этого. С чем это связано и поче-
му область привлекла кредиты в 
Россельхозбанке и Сбербанке на 
общую сумму 8,1 млрд руб.?
— Мы следим за рынком ценных бу-
маг, и в этом году его конъюнктура бы-
ла неблагоприятной. Минфин сравни-
вал, что выгоднее: разместить ценные 
бумаги на пять лет или привлечь кре-
диты комбанков на три года — и при-
шел к выводу, что в текущих условиях 
взять заем в банке выгоднее. Тем более 
что ставки, по которым мы берем кре-
диты — 11,35% и 11,38% годовых, ниже 
рыночных 12%. Тем не менее до конца 
года мы будем отслеживать ситуацию 
на рынке ценных бумаг, и если она из-
менится, будем размещаться. Хотя, я 
полагаю, это маловероятно.

Еще один финансовый инструмент, 
который мы используем, — кредиты 
федерального бюджета. Это наиболее 
выгодно, поскольку они самые деше-
вые — ставка составляет 0,1% ставки 
Центробанка, и теоретически сущес-
твует возможность их продления. Но 
на выдачу кредитов всем субъектам 
федерации в бюджете запланировано 
120 млрд руб. — то есть в среднем по 
1,5 млрд руб. на регион, и мы рады, что 
сумели привлечь из них 6 млрд руб. Хо-
тя до конца октября у нас есть возмож-
ность получить еще один бюджетный 
кредит, который позволит погасить 
часть наших коммерческих займов и 
часть госдолга.

— К слову о ставках... В октябре на 
заседании правительства, во вре-
мя обсуждения бюджета, губер-
натор дал поручение снизить кре-
дитные ставки для муниципали-
тетов с текущих 1,23% до 0,1%. Как 
это отразится на областной казне?
— Эта сумма для областного бюджета 
некритична и, я бы даже сказал, неза-
метна. А вот для муниципалитетов она 
довольно существенная. За счет сни-
жения кредитной ставки поступления 
областного бюджета в 2015 году умень-
шатся на 2 млн руб. В то же время для 
муниципальных образований, в част-
ности небольших сельских поселений, 
где могут появиться кассовые разрывы 
или не будет исполняться бюджет, кре-
дит с такой ставкой — большое подспо-
рье. Обычно за кредитами из областно-
го бюджета обращается с десяток муни-
ципалитетов в год. На эти цели закла-
дывается около 100 млн руб. 

— В представленном проекте об-
ластного бюджета на ближай-
шие три года региональный 
минфин планирует, что бюджет 
2017 года будет профицитным. 
За счет чего планируется это сде-
лать? И насколько реалистичен 
данный прогноз?
— Мы планируем, что к 2017 году ре-
гион перестанет наращивать госдолг 
и не будет привлекать новые заемные 
средства. Для этого не должен расти 
дефицит бюджета и должен появить-
ся пусть небольшой, но профицит. Это 
значит, что бюджет будет очень жест-
ким, и мы продолжим сокращать рас-

ходы по тем статьям, что и сегодня. 
Кроме того, по нашим подсчетам, уве-
личатся доходы областного бюджета и 
темпы роста доходов и расходов вырав-
няются. Произойдет это за счет того, 
что инвестиционные проекты, кото-
рые реализуются в области, выйдут на 
полную мощность и перестанут поль-
зоваться налоговыми льготами, кото-
рые получают сейчас по соглашению 
с правительством. Начнется отдача от 
этих вложенных инвестиций и префе-
ренций, предоставленных регионом.

Конечно, правительство ведет рас-
четы, исходя из текущих условий, если 
ситуация в экономике будет меняться, 
придется принимать решения и кор-
ректировать бюджетные показатели.

— В октябре на заседании пра-
вительства вы говорили, что 
драйвером роста экономики 
региона может стать оборон-
но-промышленный комплекс 
(ОПК). За счет чего?
— Сегодня увеличивается объем гос-
оборонзаказа за счет того, что комплек-
тующие, которые раньше закупались 
на Украине в больших объемах или в 
дальнем зарубежье, теперь будут про-
изводиться на территории России. Ес-
ли в других отраслях еще только разра-
батываются программы импортозаме-
щения, то по ОПК почти все решения 
приняты. Предприятия ОПК, работа-
ющие на территории Нижегородской 
области, занимают большую долю в 
оборонном комплексе России и доста-
точно эффективно работали все время. 
У них высокий потенциал по разработ-
кам новых видов техники и вооруже-
ний, а значит, заводы смогут получить 
большую долю ГОЗа. Уже сегодня мно-
гие предприятия жалуются, что им не 
хватает сотрудников для выполнения 
заказов, и открывают филиалы в райо-
нах области, чтобы набрать людей на 
производство. Со своей стороны влас-
ти региона могут помочь предприяти-
ям ОПК получить гособоронзаказ, пре-
доставить для этого помещения, зе-
мельные участки, помочь с подключе-
ниям к сетям, обучением специалис-
тов. Это увеличит объемы производс-
тва, налоговые отчисления и поможет 
сбалансировать потери, которые могут 
возникнуть в других отраслях.

— Мы говорим о предоставле-
нии предприятиям участков 
земли, а с марта 2015 года право 
распоряжаться неразграничен-
ными землями по решению фе-
деральных законодателей пере-
дано на уровень муниципалите-
та. Как это может отразиться на 
ситуации с землей в регионе, ес-
ли основные объекты и участ-
ки, интересные для инвесторов, 
проданы?
— Если раньше решение о том, как 
будет использоваться неразграничен-
ный земельный участок, принималось 
областью, а доходы от его реализации 
шли в муниципалитет, то теперь и пол-
номочия переданы на местный уро-
вень. Тут есть один нюанс. Нужно по-
нимать, что решения будут принимать 
органы МСУ второго уровня, если мы 
говорим о районах, то это сельсоветы. 
При этом выделение земельных участ-

ков — очень сложный процесс: нужно 
проверить несколько раз его границы, 
понять, не заходит ли он на федераль-
ные земли, проверить наличие прав 
третьих лиц, правильно оформить 
участок, поставить его на кадастро-
вый учет. В вопросах, связанных с зем-
лей, половина спорных. У правительс-
тва региона есть опасения, достаточно 
ли на уровне муниципалитетов специ-
алистов, которые справятся с этой ра-
ботой, если даже на уровне региона их 
не всегда хватает, поскольку объем ра-
боты очень большой. Глава района мо-
жет из благих целей принять решение 
и предоставить земельный участок ин-
вестору, не зная, что кто-то из сотруд-
ников по ошибке не так где-то поста-
вил запятую в подготовленных доку-
ментах. Это приведет к судебным тяж-
бам, которые будут длиться годами, и 
инвестор из района уйдет.

У региона есть право до конца го-
да принять закон, который не затро-
нет Земельный кодекс, но связан с за-
коном о передаче полномочий, и про-
писать возможность участия областно-
го правительства в решении вопросов 
с землей. Я поручил профильному ми-
нистерству внимательно изучить поп-
равки к Земельному кодексу и сооб-
щить, что оно считает целесообразным 
оставить на уровне муниципалитета, а 
что передать на областной.

— Если говорить о строительс-
тве в регионе. По прогнозам мин-
строя, объемы выполненных ра-
бот в 2015 году увеличатся. За счет 
чего это произойдет?
— В строительной сфере драйвером 
роста станет подготовка к проведению 
чемпионата мира по футболу.  Будет 
строиться очень много объектов ин-
женерной инфраструктуры, объектов 
тепло- и водоснабжения, электро-
снабжения, водоотведения, начнет-
ся строительство метро, причем с 
очень большим объемом финанси-
рования — в первый год сразу более 
 3 млрд руб. Продолжится строительс-
тво борского моста. Очень серьезные 
объемы выделяются нам на дорожные 
работы в рамках подготовки к чемпио-
нату мира, которые будут направлены 
на строительство дорог-дублеров, доро-
ги в аэропорт, развязок. Естественно, 
эти проекты подтянут за собой и дру-
гие отрасли. Кроме того, будет реализо-
ван завершающий ударный этап про-
граммы по строительству детских са-
дов — мы должны закончить все рабо-
ты по ней в следующем году и решить 
проблему очередности в детские сады.

— Не могу не спросить про мост 
в Подновье. Недавно появились 
противоречивые сообщения сна-
чала о том, что проект заморо-

жен, потом, что все-таки будет ре-
ализован. Что там происходит на 
самом деле?
— Подчеркну, что речи об отказе от 
реализации проекта по строительс-
тву моста в Подновье не идет. На дан-
ный момент мы приостановили рабо-
ту с Внешэкономбанком. Почему нам 
пришлось это сделать? Готовилась 
транспортная модель проекта, разра-
батывалась конкурсная документа-
ция. Учитывая введенные санкции, 
мы стали сомневаться в том, что смо-
жем, как планировали, провести меж-
дународный конкурс и привлечь вне-
шние заимствования. В текущих усло-
виях банк и правительство региона не 
видят необходимости проводить кон-
курс и тратить средства, потому что ес-
ли инвестор не будет найден, то кон-
курс нужно будет проводить еще раз 
и, скорее всего, уже в изменившихся 
политических и экономических ус-
ловиях, значит, придется корректи-
ровать и конкурсную документацию, 
снова потратив деньги.

Но мы продолжаем работу с феде-
ральными органами власти. Прави-
тельство рассматривает нашу заявку 
на предоставление средств для стро-
ительства подходов к мосту. Мы обос-
новываем необходимость получения 
финансирования, наши документы 
рассматриваются, делают замечания, 
мы их устраняем и отправляем снова. 
 Работа ведется.

— В этом году Нижегородская об-
ласть наряду с другими региона-
ми ПФО стала участником пилот-
ной госпрограммы перевода об-
щественного транспорта на газо-
моторное топливо. Что сейчас де-
лает регион и федерация для реа-
лизации этой программы?
— Нижегородская область программу 
разработала, и она уже прошла согла-
сование в Минтрансе. Основной участ-
ник программы в регионе — Нижний 
Новгород. На данный момент ведется 
приемка документов на предоставле-
ние софинансирования из федераль-
ного бюджета, чтобы мы начали закуп-
ку автобусов на газомоторном топли-
ве. Уже выбраны площадки и опреде-
лены специализированные организа-
ции Газпрома, которые будут строить 
заправочные станции. Я думаю, что 
основной этап реализации програм-
мы начнется в 2015 году. Хотя первые 
средства на покупку автобусов заложе-
ны в областном бюджете на 2014 год. 
Мы в курсе, как проходит реализация 
программы в других субъектах, обме-
ниваемся информацией, вместе при-
сутствуем на совещаниях. По крайней 
мере, в отстающих нас нет.

Беседовала 
Александра Викулова
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«По крайней мере, 
в отстающих нас нет»
В условиях санкций, стагнации экономики, перераспределения финансовых 

полномочий между регионами и муниципалитетами темп роста доходов бюджета 

Нижегородской области снижается. При этом регион готовится к проведению 

чемпионата мира по футболу, планирует увеличение объемов строительных работ 

и надеется, что оборонно-промышленный комплекс сможет поддержать 

экономику субъекта. Каким образом регион будет выполнять свои обязательства 

по федеральным и областным программам и удерживать заданные в прошлом 

году темпы, рассказывает вице-губернатор Нижегородской области Владимир 

Иванов.

Полеты в складчину
— проект —

В рамках развития проекта региональных пере-

возок ПФО планируется ввести авиарейсы Улья-

новск — Казань (три раза в неделю). Предполага-

ется, что субсидирование новых авиарейсов будет 

производиться за счет экономии средств регио-

нальных бюджетов, выделенных на реализацию 

программы. Однако власти Ульяновской области 

предлагают другой вариант — отказаться от мало-

наполняемого рейса Ульяновск — Уфа в пользу Ка-

зани, с чем не согласен авиаперевозчик.

В октябре полпред ПФО Михаил Бабич провел сове-
щание с представителями Минтранса РФ, Росавиации 
и региональных авиакомпаний, посвященное итогам 
реализации проекта развития региональных авиапе-
ревозок, где прозвучало предложение авиакомпании 
«Ак барс аэро» и Минтранса Татарстана о возможнос-
ти формирования новых маршрутов: Казань — Ниж-
ний Новгород (7 рейсов в неделю), Казань — Ижевск 
(5 рейсов в неделю), Казань — Ульяновск (3 рейса в не-
делю), Нижнекамск — Самара (3 рейса в неделю), при 
этом была подтверждена готовность субсидирования 
этих авиарейсов из бюджета Татарстана.

Как пояснил „Ъ“ коммерческий директор авиаком-
пании «Ак барс аэро» Феликс Козлов, вопрос откры-
тия новых рейсов упирается пока только в их финан-

сирование, «поскольку правительство не намерено 
выделять на них дополнительные бюджетные средс-
тва». «Но в этой ситуации взять на себя субсидирова-
ние новых авиалиний могут сами регионы вылета 
и прилета на паритетных началах — 50% на 50%», — 
пояснил господин Козлов. При этом, по его мнению, 
возможность субсидирования новых авиарейсов по-
является за счет экономии от участия региона в про-
грамме развития авиаперевозок. Сейчас авиаком-
пания «Ак барс аэро» направляет соответствующие 
письма в правительства регионов, относящихся к 
новым авиарейсам. «Скорее всего, они согласятся, 
поскольку заинтересованы в развитии программы 
и имеют по ней экономию бюджетных средств», — 
заметил собеседник. По данным авиакомпании, за 
рейс в одну сторону Ульяновск — Казань с каждого 
региона потребуется 417 тыс. рублей в месяц, то есть 
всего сумма субсидий от Ульяновской области долж-
на составить 10 млн рублей в год. В случае подтверж-
дения согласия субсидирования регионом, «Ак барс 
аэро» готово открыть новый авиарейс в течение ме-
сяца. По мнению руководства авиакомпании, авиа-
рейс Ульяновск — Казань (расстояние около 180 км) 
должен быть востребован, поскольку «40 минут по-
лета — это намного лучше, чем ехать зимой на маши-
не 4 часа по скользкой дороге», но главное, считают в 
авиакомпании, — это удобство для Ульяновска, пока 

не имеющего авиарейсов в крупные региональные 
центры (в т.ч. Санкт-Петербург), в страны Европы, а 
также имеющего малое количество авиарейсов в юж-
ном направлении. Предполагается, что цена билета 
до Казани будет в пределах 1 тыс. руб. Планируется, 
что первоначально авиарейсы будут выполняться са-
молетом Cessna-208B Grand Caravan, в дальнейшем, 
как и по другим направлениям, в случае роста спро-
са самолет будет заменен на более вместительный 
Bombardier CRJ, «что сделает перевозки более рента-
бельными и позволит снизить субсидии до миниму-
ма и даже совсем отказаться от них». В «Ак барс аэро» 
также заметили, что по итогам сезона в связи с низ-
кой наполняемостью может быть отменен авиарейс 
Ульяновск — Саратов.

К какому решению придет правительство Ульянов-
ской области, пока неизвестно. Замминистра строи-
тельства, ЖКК и транспорта региона Андрей Тюрин 
подтверждает, что авиарейс будет востребован в пер-
вую очередь как стыковочный к авиарейсам в Евро-
пу (Мюнхен) и Санкт-Петербург и говорит, что «и пе-
реговоры об этом ведутся уже несколько месяцев». 
Между тем, замминистра полагает, что субсидирова-
ние возможно не за счет экономии, а в случае отмены 
одного из существующих направлений, на которых 
недостаточная наполняемость, в частности, авиарей-
са Ульяновск — Уфа. Если будет решен вопрос с отме-

ной уфимского рейса, то открытие направления Уль-
яновск — Казань будет возможно не ранее чем через 
полтора-два месяца, поскольку еще необходимо вне-
сти изменения в постановление правительства РФ.

Впрочем, будет ли отменен (или заменен на казан-
ское направление) авиарейс Ульяновск — Уфа, пока 
неизвестно. «Если честно, на Уфу в начале програм-
мы была низкая загрузка, но в последнее время Уфа 
грузится хорошо, а самая плохая загрузка — на Сара-
тов, но я думаю, что надо оставить и то и другое», — 
заметил гендиректор ОАО «Аэропорт Ульяновск» Сер-
гей Наконечный.

В свою очередь авиакомпания Dexter («Авиа Ме-
неджмент Груп», Москва), выполняющая перевозки в 
Уфу, не намерена отдавать авиарейс. Председатель со-
вета директоров «Авиа Менеджмент Груп» Антон Гене-
ралов заявил „Ъ“: «Все рейсы остаются при нас, ниче-
го не отменяется».

Судя по всему, Минтранс РФ все же будет прислу-
шиваться к рекомендациям аппарата полпреда в ПФО. 
Министр транспорта РФ Максим Соколов заявил по 
итогам совещания, что Росавиации будут даны полно-
мочия «оперативно по согласованию с аппаратом пол-
преда президента РФ в ПФО вносить изменения в сет-
ку маршрутов и в случае оптимизации этой сетки под-
ключать маршруты или исключать неэффективные».

Сергей Титов, Ульяновск


